

Duquesne University

Duquesne Scholarship Collection

Informations Spiritaines

CSSP Newsletter and Spiritan News

8-1-1994

Informations spiritanes Numéro 103

Congregazione Dello spirito Santo

Follow this and additional works at: <https://dsc.duq.edu/spiritan-news-fr>

Repository Citation

Congregazione Dello spirito Santo. (1994). Informations spiritanes Numéro 103. Retrieved from <https://dsc.duq.edu/spiritan-news-fr/107>

This Article is brought to you for free and open access by the CSSP Newsletter and Spiritan News at Duquesne Scholarship Collection. It has been accepted for inclusion in Informations Spiritaines by an authorized administrator of Duquesne Scholarship Collection.

Août - Octobre 1994

CONGREGAZIONE DELLO SPIRITO SANTO - CLIVO DI CINNA, 195 - 00136 ROMA

Réunion des nouveaux Supérieurs majeurs

Du 18 au 24 septembre, la Maison généralice a accueilli la session des Supérieurs majeurs nommés au cours de l'année écoulée. Ils étaient quatorze, et les échanges avaient plusieurs objectifs :

- informer sur le fonctionnement des relations avec le Conseil général, et sur le travail administratif des Supérieurs majeurs; mais tout autant permettre la rencontre des personnes et une meilleure connaissance des circonscriptions.

- offrir l'occasion aux Supérieurs majeurs de se connaître les uns les autres, et d'éviter ainsi le sentiment d'isolement.

- "voir comment le Conseil général et les Supérieurs majeurs peuvent travailler à répandre largement l'esprit du Chapitre de 1992 et promouvoir la collaboration entre circonscriptions". Le chemin que suivra la Congrégation dans les années à venir dépend autant des circonscriptions que du Conseil général.

La session a pris sa "vitesse de croisière" en commençant par la présentation de rapports détaillés sur chaque circonscription. Les préoccupations étaient souvent contraires. Les anciennes circonscriptions ont à faire face à la diminution des effectifs, tandis que les plus jeunes se réjouissent du nombre croissant des entrées, mais se débattent dans les problèmes financiers. Le tiraillement entre les demandes des missions et la nécessité de maintenir une



Fr J. Blanco, PP. A. Amadi, R. Rivard, N. Perrot, S. Mullin, JP. Delsarte, W. Damen, P. Schouwer, M. Onwuemelie, H. van Loon, P. Iwashita, D. Murray, D. Doran, F. Herraiz, A. Tijssen.

solide "base d'envoi" a rappelé le vieux conflit des années trente, où on demandait de fermer les collèges pour libérer du personnel en vue de la mission.

Interruption des communications : le téléphone, la poste, etc. sont de plus en plus absents, par ex. en Sierra Leone, en Angola. Les lettres pour le Zaïre circulent en un temps assez raisonnable, mais des paquets et des envois plus importants mettent des mois pour arriver à destination. Notre lettre de juin n'était pas rendue en octobre. Les missions du Zaïre font circuler leur courrier par l'entremise de la Procure de Blanden, en Belgique.

Beaucoup de confrères travaillent dans des secteurs dangereux: La question s'est posée du but de notre mission. "Dans des territoires de conflits sociaux, notre présence est un soutien, un signe d'espérance pour les populations." (S.Mullin, SL)

Recrutement: Le Supérieur général a dit clairement que nous ne devons pas apparaître comme des concurrents de l'Eglise locale. "Nous sommes là pour établir l'Eglise locale et non pas d'abord la congrégation". L'esprit missionnaire fonde l'Eglise d'un diocèse et la rend elle-même missionnaire.

Mission "en retour": Pour manifester l'universalité de l'Eglise, des membres des jeunes circonscriptions sont les bienvenus dans nos provinces plus anciennes. Pourtant, le Père Bongo a souligné que les confrères d'Afrique travaillant en Europe ou en Amérique du Nord sont des spiritains qui vivent leur mission spiritaine. Il peut être décourageant de laisser entendre qu'ils sont en Europe ou aux USA pour bénéficier d'un meilleur confort.

Finances

Le P. Dias a donné une information détaillée sur la situation financière de l'administration générale. Celle-ci n'est pas en déficit, mais elle a atteint le point critique. "Le clignotant rouge est allumé". Il n'y a pas de fonds cachés. La vente de propriétés, les dernières années, a permis un fonctionnement sans heurts. Mais il reste très peu à vendre.

Fonds de retraite: On envisage un projet dans ce sens pour les membres des jeunes circonscriptions. Des détails seront donnés quand le projet sera plus avancé.

Auto-financement: De gros efforts ont été accomplis par les jeunes circonscriptions pour s'auto-financer, et à ce jour, beaucoup de chemin a été fait. Le P. Schouwer a mis en garde contre la généralisation d'erreurs ou d'abus. Ceux-ci ont heureusement été peu nombreux jusqu'ici.

Fonds "Cor Unum": Il a été mis en place en signe de solidarité. Nous donnerons des détails dans une édition ultérieure.

Justice et Paix

L'engagement en faveur de Justice et Paix conduit presque nécessairement à des conflits avec les structures. Souvent il serait plus exact de dire : justice ou paix !

La question a été posée : *"quelle attitude la congrégation doit-elle adopter et quel soutien accorder aux confrères, même évêques, qui se trouvent en conflit avec un gouvernement ?"* Le P. Kelly a rappelé que les difficultés éventuelles étaient d'abord traitées à un niveau local, avant que le Conseil général n'en soit saisi.

De nombreux confrères sont engagés dans Justice et Paix: auprès des réfugiés à Amsterdam, dans une clinique à Arusha, auprès des sans-abris à Londres, dans la réhabilitation des adolescents, militaires forcés, à Freetown, auprès des réfugiés au Rwanda, des drogués en Espagne, etc.

Les confrères en territoires de guerre peuvent se sentir à juste titre isolés ou seuls. Une lettre ou un téléphone, pas seulement du Conseil mais aussi d'autres confrères, peut apporter beaucoup d'encouragement. Le P. Mullin, de Sierra Leone, a rappelé combien ils se sont sentis soutenus lors de la mort du P. Mc Allister.

La congrégation a-t-elle un plan spécial pour des situations de détresse? Certains ont trouvé que les structures de la congrégation étaient lourdes et d'un maniement difficile. Mais aucun exemple concret n'est venu

appuyer cette opinion.

Les employés laïcs: Ils n'ont pas à être traités comme des serveurs, mais comme des collaborateurs. Ils ont droit à leur juste salaire. Il est vrai que nous avons à prendre en compte les circonstances qui sont celles de l'Eglise locale ou du pays. Mais introduire de trop grandes différences entre les salaires que nous payons et ceux qui ont cours dans un pays, cela peut être contre la justice, et c'est sûrement contre la paix. Il ne s'agit pas de vouloir créer une utopie universelle. Il faut penser universel, certes, mais l'action est toujours concrète et locale.

Messes: Les prêtres célèbrent normalement une messe par mois aux intentions du Supérieur général, au jour qui leur a été attribué. Cependant l'honoraire de ces messes n'est pas utilisé par la maison générale.

Appréciation d'ensemble.

Pour les participants à cette session, l'expérience valait la peine. Le sentiment qui se dégage, c'est que la congrégation fait là oeuvre utile, et chacun s'est estimé chanceux de pouvoir y participer. La question classique a surgi : comment faire bénéficier les absents de l'acquit de cette session ?

L'effort fourni par les missionnaires, hommes et femmes, au long des générations, sur la terre d'Afrique, force notre admiration et notre reconnaissance. Ils ont travaillé dur, supporté beaucoup d'inconfort, la faim, la soif, la maladie, la certitude d'une vie courte, et parfois la mort, pour nous donner ce qu'ils estimaient le plus cher : Jésus-Christ. Ils ont payé un prix élevé pour que nous devenions enfants de Dieu. Leur foi et leur engagement, leur dynamisme et l'ardeur de leur zèle nous ont donné la possibilité d'exister aujourd'hui comme une "Eglise-Famille". (Synode sur l'Afrique, n°10)

Nouvelles des Chapitres

France

Le 6ème Chapitre de la province de France s'est tenu du 1er au 22 juillet 1994. Il comptait 45 membres, dont 15 venant des districts, et quelques invités. Un imposant dossier précapitulaires donnait un aperçu de la province. J-M. Jolibois, représentant du Conseil général, a aussi conduit les deux jours de récollection. On s'est inspiré de la méthode d'Itaici. Le Chapitre a souligné certains points de la *vie spiritaine*, par ex. *l'appel à la sainteté personnelle et communautaire*. Il n'avait pas pour objectif de produire encore un beau document. Il a réaffirmé la *solidarité entre les circonscriptions et l'Europe*. Il a précisé les modes de notre présence missionnaire en France : *les vocations, les fraternités, "Esprit et Mission" et les spiritains associés, Auteuil, l'éducation, la formation initiale et continue, les maisons d'accueil, le ministère paroissial, les premières affectations et une meilleure communication*. La prochaine assemblée, dans trois ans, ne sera pas un Conseil élargi, mais un Chapitre. Un message a été adressé à chaque confrère, donnant les orientations principales du Chapitre.

Portugal

Le 6ème Chapitre s'est tenu à Carcavelos, du 25-30 juillet 1994. Le thème : *"La vie spiritaine, source de joie et de renouvellement"*, avait été préparé au cours de toute l'année.

Le P. Bernard Bongo a prêché la retraite, et a représenté le Conseil général. Aux 28 capitulants se sont ajoutés 5 invités, dont la Provinciale des Soeurs spiritaines du Portugal. Après le rapport du Provincial, donnant une vue générale de la vie de la province, 12 expériences significatives ont été présentées: six par des spiritains travaillant "ad extra" ("*Hostel Project - Durban*"; en Angola, à Huambo, mission en contexte de guerre; à Kuito-Bié, présence missionnaire en situation de guerre; à Malanje, aide aux réfugiés de guerre; à Cabo Verde, animation spiritaine et vocationnelle dans l'Eglise locale; au Brésil, à Tefé, ministère à la périphérie de la ville, jeunesse et vocations; au Paraguay, expérience des communautés de base) et six autres par des confrères travaillant au Portugal, (*Justice et Paix, animation vocationnelle, animation missionnaire, formation, Jeunesse sans frontières, une paroisse spiritaine*) Un message final du Chapitre à tous les confrères a souligné quatre points : notre mission, notre vie, nos objectifs, nos réalisations.

Ce Chapitre a fortement rappelé que notre spiritualité doit être apostolique et que nous avons à intensifier notre caractère propre de spiritains par la communion, l'unité et la co-responsabilité. L'animation vocationnelle doit viser plus profond et un volontariat missionnaire laïc doit être suscité.

Irlande.

Le 6ème Chapitre provincial s'est tenu à Rockwell, du 26 juin au 9 juillet 1994 : 44 membres (19 venant des circonscriptions, 19 travaillant en Irlande, les 6 membres du

Conseil provincial). Le P.B.Kelly représentait le Conseil général, tandis que le P.D.Byrne, o.p., ancien supérieur général, conduisait la retraite d'ouverture. Ses réflexions sur

l'efficacité d'un Chapitre dans la vie d'une province et le souci de la formation personnelle continue ont fortement marqué les délibérations de ce Chapitre. L'ordre du jour avait été élaboré à partir des réponses au rapport de l'équipe provinciale sortante et qui avait circulé depuis plusieurs mois. Dans les échanges qui ont suivi, *le soin des personnes* et particulièrement des confrères changeant d'affectation (1ère affectation, nouvelle répartition, confrères malades ou âgés, etc.) est apparu comme une préoccupation majeure et est sous-jacent à bien des décisions qui ont été prises.

La province va désigner un directeur de la formation continue. On a souligné l'importance de développer dans nos communautés une réelle éthique de l'étude personnelle, de la lecture, etc., comme faisant partie intégrante de notre vie. Autre insistance : *Justice et Paix et le respect de la création*. Le Chapitre a souligné pareillement *le partenariat avec les laïcs* dans le travail de la province, et a demandé que soit étudiée l'application du programme concernant *les membres associés*. La WAF, l'Angola, le Pakistan, East Pokot, le Brésil et l'Ethiopie ont été définis comme des engagements prioritaires. Des relations renforcées avec la F.O.I. sont à l'étude. La collaboration avec les autres provinces pour de nouveaux engagements en Europe, s'ajoutant à Rostock Mission, en Allemagne, a été approuvée.

Nominations et autres nouvelles

Décisions du Conseil général

Le Conseil général

- le 10 juin, a modifié la 1ère affectation de Sylvestre EVES (FAC) d'Algérie au Sénégal;
- le 20 juin, a nommé le P. Bernard TENAILLEAU supérieur de la communauté spiritaine du Séminaire français, à Rome, pour 3 ans, à compter du 1er septembre 1994;
- le 23 juin, a confirmé l'élection du P. Christopher PROMIS comme supérieur principal des USA/Est, pour 3 ans, à compter du 18 août 1994;
- le 7 juillet, a confirmé l'élection du P. Martin KEANE comme Supérieur provincial d'Irlande, pour 3 ans, à compter du 1er septembre 1994;
- le 14 juillet, a confirmé l'élection du P. Jean-Paul HOCH comme Supérieur provincial de France, pour un 2ème mandat, à compter du 14 juillet 1994;
- le 19 juillet, a confirmé l'élection du P. Marc SOYER comme vice-provincial de France, pour un 2ème mandat, et du P. Christian BERTON comme 2ème vice-provincial de France, pour 3 ans, à compter du 18 juillet 1994;
- le 21 juillet, a confirmé l'élection de P. James DIVINE comme Supérieur principal du district d'Afrique du Sud, pour 3 ans, à compter du 15 septembre 1994;
- le 25 juillet, a confirmé l'élection du P. Eduardo F. MIRANDA comme Supérieur provincial du Portugal, pour 3 ans, à compter du 26 juillet 1994;
- le 16 août, a nommé le P. Gabriel VUITTENEZ Supérieur du district de Madagascar, pour un 2ème mandat, à compter du 9 septembre 1994;
- le 4 octobre, a confirmé l'élection du P. Konrad BREIDENBACH comme Supérieur provincial d'Allemagne, pour 3 ans, à compter du 4 octobre 1994;

- le 2 septembre, a approuvé le changement de province d'origine de M. Mariusz MAZEK, de Pologne à USA/Est.

Calendrier du Conseil général

- Le P. Schouwer : au Gabon (célébration du centenaire) du 15-26 nov., au Congo du 26 nov.-5 déc., en Centrafrique (centenaire et Chapitre) du 26 déc.-10 janv., à Porto-Rico (rencontre des Supérieurs d'Amérique Centrale) le 15 janvier, aux USA/W (rencontre des Supérieurs d'Amérique du Nord) le 22 janv., à Mexico le 31 janv., en Haïti (Chapitre) le 10 févr.
- Le P. Odigbo : au Malawi (visite) du 23 nov.-3 déc., au Makurdi (visite) du 9-25 déc., au Makurdi (Chapitre) du 4-12 janv., à la WAF (Chapitre et visite) du 3-25 févr.
- Le P. Wijnen : en Pologne (rencontre des Supérieurs provinciaux d'Europe) du 20-27 nov., à Bangui (centenaire et visite) du 3 déc.-9 janv., au Cameroun le 9 janv.
- Le P. Castriani : à Porto-Rico (Chapitre) du 5-18 nov., au Makurdi (visite) du 7 déc.-12 janv., au Nigéria du 12 janv.-1er févr., à la WAF (Chapitre et visite) du 1-24 févr.
- Le P. Bongo : en Guadeloupe (visite) du 15-30 nov., en Guyane (visite) du 1-31 déc., en Angola (Chapitre) du 20 janv.-6 févr.
- Le P. Jolibois : à Chevilly (archives) du 28 nov.-3 déc., à Bangui (Chapitre et centenaire) du 3 déc.-9 janv., au Cameroun (visite) du 9 janv.-14 févr.
- Le P. Moreira : à Fribourg et en France du 20-30 nov., à Fribourg du 10-23 janv.
- Le P. Kelly : au Pakistan du 13 nov.-12 déc., aux USA/W (rencontre des Supérieurs d'Amérique du Nord) du 24-31 janv., en Australie, Papouasie-NG du 1-28 févr.

"Planète Mission"

Du 11 au 13 novembre, cinq mille délégués de communautés chrétiennes vont se rassembler à Lourdes avec des chrétiens des autres continents. Leur but : honorer Dieu, source de toute mission, renouveler leur engagement missionnaire, encourager et redynamiser les chrétiens de France et d'ailleurs pour la "Mission". Des réponses individuelles ou collectives à un questionnaire ont été demandées aux groupes intéressés. Pour plus ample information on peut s'adresser à "Pentecôte sur le monde", 30, rue Lhomond, 75005 Paris.

Les 150 ans de l'Eglise au Gabon

Le 29 septembre 1844, le Père Jean-Rémi BESSIEUX a célébré la première messe au Gabon, sur l'emplacement de l'actuelle cathédrale. Le Gabon sera une "rampe de lancement" pour beaucoup de missions en Afrique centrale. Le dimanche 20 novembre a été choisi pour commémorer l'événement, et notre Supérieur général sera présent. En ce jour, nous aurons pour l'Eglise du Gabon une prière toute spéciale et nous formulons pour elle tous nos vœux.

Le 4 novembre, en l'église Saint-Martin, Freetown célébrera son 30ème anniversaire; deux spiritains, Michael CONTEH et Peter FOLLEH, seront ordonnés prêtres.

Du 16 au 22 octobre, les spiritains du Trans-Canada fêteront le 40ème anniversaire de leur arrivée à Woodstock.

"Peace-Maker Colloquium"

Du 2-6 octobre a eu lieu à Duquesne University le colloque de l'Eglise d'Afrique : "Peace-maker Colloquium". Il a été suivi par bon nombre d'évêques africains, originaires de différents pays qui ont connu des conflits, et leur a fourni l'occasion de partager leur vécu et de tirer des leçons de leurs expériences.

Nouvelle mission spiritaine en Asie.

Les efforts de Conseil général pour répondre à l'appel à une nouvelle initiative missionnaire en Asie (Itaici 1992) commencent à porter du fruit. Nous avons reçu des propositions concrètes, aussi bien des demandes d'aide que des offres d'engagement, et même des volontaires pour participer à un éventuel projet.

En réponse à une consultation de notre part, les confrères du Pakistan nous ont adressé leurs conseils et leurs encouragements.

Pour le moment, nous cherchons à y engager un spiritain, à plein temps, dans le but d'élaborer une proposition concrète.

Nous accueillerons volontiers vos remarques et suggestions. Tout ce que vous nous communiquerez nous aidera à mieux répondre à cette tâche qu'Itaici nous a confiée. Nous vous donnerons plus de détails dans notre prochaine parution. (P.B.Kelly)

Changements d'adresses, téléphones, fax

Maison généralice: le 8.11, nouveaux n° de téléphone : 35.34.82.47 / 35.34.77.21. Le 10 nov., le 3ème n° devient 35.45.06.78 et le FAX : 35.45.06.76.

P. G. de KINDEREN, IMBISA Refugee Service,
88, Broadlands Road, Avondale, Harare, Zimbabwe
Tel. 263 - 4 336775. Fax 263 - 4 724971.
East African Province : P. A. SHAO
Tel. (255)(57)24 36. Fax (255)(57)82 36.

Nos jubilaires

70 ans de profession

08 déc. : P. Germanus Bucken (Allemagne)

65 ans de profession

10 déc. : P. Antonin GOELLER (France)
12 déc. : P. Veronus MOLLEMANS (Hollande)
31 déc. : P. Richard SPIESSER (France)

60 ans de profession

08 déc. : P. Camille STACOFFE (France)

50 ans de profession

08 déc. : P. Brendan KEOGH (Irlande)

65 ans de prêtrise.

31 août : P. John A. STRMISKA (USA/QUEST)

60 ans de prêtrise

08 juil. : P. Gabriel BERTHAUD (France)

Errata : Inform. Spirit. N° 98

50 ans de profession

il fallait lire :
24 mars : P. Michel PICHARD (FRANCE)

50 ans de prêtrise.

il fallait lire
25 mars : P. Michel BINDAULT (Guyane Française)

Nos défunts

20 juin : P. Auguste CRESPEL (France), 84 ans
23 juin : P. Theodorus TURKENBURG (Brésil), 68 ans
04 juil. : P. Petrus R. SCHULPEN (Hollande), 77 ans
04 juil. : P. Gérard AVERY (Angleterre), 61 ans
04 juil. : P. Paul ONDIA (Sénégal), 70 ans
04 juil. : P. Roger CADORET (France), 68 ans
07 juil. : P. Martinus Van der VEN (Hollande), 75 ans
08 juil. : P. Elie JANVIER (Chantepie, Ille-et-Vil.), 66 ans
11 juil. : P. James Patrick O'REILLY (USA/Ouest), 78 ans
13 juil. : P. Pierre ALLAIN (Martinique), 83 ans
16 juil. : Fr. Nova BRULOTTE (Canada), 88 ans
23 juil. : Fr. Adrianus M. Van DOOREN (Hollande), 67 ans
25 juil. : P. Eloi MAYOR (Suisse), 84 ans
08 août : P. André USINIER (France), 82 ans
15 août : Fr. Luis Augusto de OLIVEIRA (Portugal), 77 ans
16 août : Fr. Abel JEANOT (Janzé, Ille-et-Vilaine), 79 ans
21 août : P. Stanislaus GRONDZIEWSKI (USA/Est), 81 ans
21 août : P. Hubert MELOTTE (Belgique), 74 ans
24 août : P. Siegfried ECKERT (USA/East), 85 ans
09 sept. : P. Petrus de BOER:Junior (Brésil), 75 ans
11 sept. : P. Paul BREUVART (France), 88 ans
14 sept. : Fr. Maximus SCHLAGHECKE (Hollande), 83 ans
24 sept. : P. Charles Emile GALIEGUE (France), 81 ans
27 sept. : P. Edward OLIVER (Angleterre), 70 ans
29 sept. : P. Alphonse J. A. SOUCY (Canada), 76 ans